

PRESENTACIÓN

*En esta ocasión, la búsqueda de un contenido actualizado tomó en cuenta cinco orientaciones editoriales: la "clásica" que busca mantener en cada número de **DemoS** las estimaciones más recientes que superan o bien complementan a las anteriores, respecto a los factores demográficos básicos, en donde se presentan siete trabajos: el crecimiento futuro de la población, su monto y los cambios más relevantes en la estructura por edad. Las cifras que se presentan constituyen una síntesis de las cifras oficiales más recientes; fecundidad diferencial por regiones, tamaño de las localidades y escolaridad; la fecundidad en mujeres adolescentes y algunas de sus consecuencias demográficas y sociales; el embarazo adolescente en cuatro*

escenarios socioeconómicos y sus significados e implicaciones; mortalidad infantil en momentos muy recientes, en ámbitos distintos y por causas de muerte; mortalidad y desnutrición en tres entidades federativas; y en cuanto a migración se presenta un trabajo sobre la salida reciente de habitantes de la zona metropolitana de la ciudad de México. En la elaboración de estos trabajos hay un considerable ejercicio del oficio del demógrafo: por ejemplo, para el primer trabajo, la reconstrucción de la mortalidad desde 1930 hasta 1993, para estimar tablas corregidas de mortalidad por edad desplegada año por año, su liga con el censo de 1990, incorporando la migración internacional acumulada, constituye un ejercicio complejo y

*detallado, debiendo tomar decisiones a cada paso, efectuar correcciones pertinentes y pasar de ahí a la estimación de la población en el futuro. Otro ejemplo es la elaboración de tabulaciones especiales de grandes conjuntos de datos como los de mortalidad por causas para contemplar su comportamiento en relación con desnutrición. O bien, análisis de información existente desde una nueva perspectiva, lo que permite el planteamiento de hipótesis intermedias de temáticas significativas en el proceso de transición demográfica en que nos encontramos. Las tareas previas a la redacción de un trabajo para **DemoS**, constituyen, la mayoría de las veces, el estar trabajando en la temática durante un cierto tiempo,*

DemoS

Carta demográfica sobre México

Torre II de Humanidades 9o. Piso
Ciudad Universitaria
04510 México, D.F.
Teléfonos 616-03-08 y 623-02-77
FAX: 616-17-33
(En 1996 el IISUNAM cambiará de edificio)

DIRECTOR FUNDADOR
Raúl Benítez Zenteno

COMITÉ ASESOR, 1995
Susana Lerner Sigal
Rodolfo Tuirán Gutiérrez
Carlos Welti Chanes

ASESORA PERMANENTE
Carmen A. Miró

SECRETARIA
María Teresa Orea Díaz

DISEÑO EDITORIAL
Gisela Tobler

ILUSTRACIONES
Fotografía
Christa Cowrie

CUIDADO DE LA EDICIÓN
Lilí Buj

IMPRESIÓN
Imprenta Madero

DemoS es posible por el patrocinio de la Coordinación de Humanidades de la UNAM, el Fondo de Población de las Naciones Unidas, el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática y el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. Cuenta también con el apoyo de El Colegio de México, A.C.

En las zonas norte de México y sur de los Estados Unidos de Norteamérica, la distribución de **DemoS** se lleva a cabo por gentileza de El Colegio de la Frontera Norte.

La producción radiofónica está a cargo de Luis Lavalle Tommasi.

DemoS es una publicación anual. Los artículos firmados son responsabilidad de los autores. La presentación y el editorial son responsabilidad del Director. Certificado de licitud de título por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación No. 3353 del 30 de septiembre de 1988, y certificado de licitud de contenido, por la misma Comisión núm. 3163 de fecha 18 de abril de 1989. Reserva de derechos al uso exclusivo del título para publicaciones periódicas ante la Dirección General de Derechos de Autor de la Secretaría de Educación Pública núm. 88-89 de fecha 13 de enero de 1989. Autorizada por el Servicio Postal Mexicano (SEPOMEX), para su envío como publicación periódica en bolsas de polietileno por oficio del 25 de julio de 1989, con el registro número 0620789, características 210261212 y con la tasa preferencial en el Servicio de Impresos Editados en el País, régimen internacional CRI-DF-029-92. Tiraje 5 000 ejemplares, más 1 000 por encargo de la Fundación Mexicana para la Planeación Familiar, A.C. Imprenta Madero, S.A. de C.V. Avena No. 102, Col. Granjas Esmeralda. Delegación Ixtapalapa, 09810 México, D.F. Distribución gratuita.

tener reconocimiento como trabajador científico-social en disciplinas diversas, y capacidad de síntesis para presentar un trabajo sistemático, teórica y técnicamente sustentado y escrito con claridad. En general, las tareas asociadas a cada aportación quedan ocultas por el estilo breve y sustantivo de la revista. Además, en la elaboración de cada número de *DemoS*, las aportaciones se someten a la consideración de todos los autores y expertos comisionados por las instituciones patrocinadoras, en un seminario que dura dos días y que para éste número tuvo lugar en Tepoztlán, Morelos, los días 15 y 16 de junio. Una segunda orientación editorial se refiere a tres trabajos: dos sobre población económicamente activa y uno sobre marginalidad: los cambios sectoriales del empleo de 1980 a 1993; y una proyección demográfica que muestra la demanda futura de empleos hasta el año 2030. En el ámbito de la población económicamente activa, faltaría la proyección de empleos que pueda generar el crecimiento económico. Aparentemente no hay estimaciones ante la incertidumbre de la situación de shock económico, político y social actual.

Empleando información del censo de población de 1990, el Consejo Nacional de Población (CONAPO), llevó a cabo un trabajo en que se establecía la ubicación de los municipios del país y de las entidades federativas en un índice compuesto de marginalidad. Como continuación de este trabajo, en 1995 se publicó el trabajo "Desigualdad regional y marginación municipal en México, 1990", del cual se presenta la síntesis de algunas de sus principales conclusiones preparada por el mismo especialista.

El tema de política de población constituye uno de los centrales de *DemoS* y se busca avanzar en su tratamiento teórico y aplicado, de ahí que se presente un trabajo en que se destacan preocupaciones sobre ética, uso del poder y participación en las políticas de población, como tercera orientación editorial.

Se presentan después, como cuarta orientación editorial, cinco trabajos sobre temas de gran actualidad relativos a sexualidad, salud, valores, familia, violencia, sida y participación del hombre en la planificación familiar. Se trata de un conjunto de artículos cuya factura va desde la preocupación por claridad conceptual hasta la buena descripción de una situación específica. Concretamente se trata de los trabajos siguientes: sexualidad y salud reproductiva; familia y



valores; violencia doméstica y sexual; de nueva cuenta se incluye un trabajo actualizado sobre el sida; y en el tema de planificación familiar se presenta la participación del varón en la práctica de la anticoncepción.

Por último se presenta, como quinta orientación editorial, la inclusión en cada número de un trabajo sobre fuentes de información y otro de carácter internacional. Se trata en el primer caso de un artículo sobre el Registro Nacional de Población, en donde se acumulan, entre otros, los datos de los registros civiles. El registro constituye un sistema de información nominal, integrado y continuo, que entre otras tareas tiene la función de certificar y acreditar la identidad de la población. El trabajo de corte internacional se refiere a los grandes temas discutidos en la última

conferencia internacional, en que se aprobó un plan de acción mundial sobre población para veinte años.

La editorial plantea, dado el inicio de la apertura democrática, que el momento es propicio para reorientar las políticas de población hacia el México real, profundo y diverso, más de acuerdo con los planteamientos de la misma población, de ahí la necesidad de encontrar los caminos que hagan posible su expresión tangible desde el ámbito social sin máscaras de la práctica política autoritaria.

Las ilustraciones que se presentan son fotografías de Christa Cowrie, bien conocida como fotógrafa de prensa, con muy diversas exposiciones y libros sobre temas mexicanos. Gentilmente reprodujo fotografías de su extenso archivo para *DemoS*.